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海外视野

榜 单 年 年 有， 今 天

特别多。中国医学科学院

医学信息研究所在其主办

的专业医学网站上公布了

2014 年度中国医院影响力

综合排名前 50 强。这原本

并未激起多大波澜，但随

着影响力排名评价标准的

公布，舆论一片哗然，因

为论文检索是唯一标准。

据该研究所表示，榜

单的发布“旨在辅助医院

更好地实现医疗、教学、

科研的有机结合，全面提

升医院核心竞争力。”但

评价的标准却是“论文发

表量”。这无论如何也无

法让人信服。

众 所 周 知， 中 国 是

论文生产大国，即便是在

世界范围，我国的论文发

表量也是名列前茅。倘若

以此标准来评世界医院影

响力综合排名，相信榜上

有名的中国医院绝不在少

数，但这就能证明我国医

疗水平的实力吗？显然不

是，“量”虽多，还得看

“质”，即便评选也应以

质量为先导。

我们在采访中经常听

到这样的声音：“现有临

床医生晋升和评价体系，

过 分 强 调 学 术 科 研”；

“搞科研是一项长期系统

工程，从课题申请的审批

到研究结果出来，都可谓

历尽艰辛”。时间、条件、

资金对于普通临床医师而

言都是科研的“拦路虎”，

由此形成的诸多科研压力

间接促使科研不端行为的

产生，许多医生沦落到“为

了论文而论文”。如此形

成的论文，其质量如何可

想而知。

面对这样的现实，有

关单位却还在做着论文发

表量的排行榜，着实令人

费解。

医院影响力的评价标

准到底应该是什么？以三

甲医院的评审标准为例，

至 少 应 包 括 医 院 服 务 水

平、患者安全等级、医疗

质量安全管理等指标，绝

不应仅仅只是考评“论文

发表量”。虽然上榜医院

多是大型综合医院，但这

无疑仍是在误导大家，论

文才是硬道理。这对临床

医师的培养，有何益处？

论文量决定医院影响力？
▲ 本报记者 张雨

各方观点

外资独资医院进入中国
是怎样的信号？

编者按：近日，国家卫生计生委、商务部发布

《关于开展设立外资独资医院试点工作的通知》，

决定在北京等 7 省市开展设立外资独资医院试点

工作。外资医院进入中国，到底会给我国的医疗

卫生界带来怎样的影响呢？

追逐利润是资本的基

本属性。外资医院的进入，

对中国医疗市场和医疗机

构的影响是多方面的。

首先，国内公立医疗

机构可能面临严峻的人才

流失问题。为了尽快提供

高效优质的服务，外资医

院不可能大规模招聘新毕

业的医学生，也不可能去

那些门可罗雀的初级医疗

卫生机构挖人，最可能向

公立大医院有着丰富临床

经验的专家们伸出橄榄枝。

暂且不说丰厚的经济

报酬，可以预约门诊、手术，

限制接诊人数；可以按时

上下班，正常享受休假；

可以不用考虑 SCI ，整天

忧心科研课题……这些就

足以让很多在公立大医院

超负荷工作的医务人员怦

然心动。

其次，外资医院的进

入，对现有的医疗服务定

价体系可能会有所冲击。

当下，中国医务人员所提

供的“医疗服务”并不值钱，

器械及药品才是医院的生

财之道。而国外医院普遍

重视人的劳动价值，药品

可能是免费的。外资医疗

机构的出现，将有利于推

动国内扭曲的医疗服务价

格体系回到尊重人的技术

劳动价值的轨道上来。

真正意义上的外资独

资医院终于来了，这是一

个竞争的信号。

过去，人们希望民营

医院能够扮演“鲶鱼”的

角色，但多年来的现实告

诉我们，民营医院的表演

有些“无力”，真正意义

上的竞争格局并没有形成。

目前公立医院占 55%，民

营医院占 45%, 但从患者的

门诊量和住院量来看，公

立医院几乎占了 85%~90%

的市场份额，公立医院一

统天下的局面并没有发生

比较大的改变。

但外资独资医院很可

能会扮演好这个“鲶鱼”的

角色。外资独资医院在招

揽医疗人才方面，选择面

更广，能够依靠重金吸引

来自世界各国的医疗人才。

另一方面，更人性和专业

化的管理，再加上经济上

的“糖衣炮弹”，很可能

会吸引体制内优秀的医生

前来投靠。这一切或许正

在发生，像和睦家和百汇

这些外资医疗机构，已经

在国内医疗市场站稳脚跟，

不断吸引着越来越多高端

患者前来就医，体制内的

医疗专家前去“投靠”。

相比民营医院，外资

独资医院能够更好地解决医

疗人力的瓶颈，这注定了真

正意义上的竞争将逐渐拉开

帷幕。就医者而言，这意味

着更多的选择、更优质的服

务，或许真的是一件好事。

外资进入“鲶鱼”来了
▲ 广东  吴帅

公立医院将面临人才流失
▲ 中山大学附属口腔医院 梁剑芳

当前，科研论文的发

表量正以飞快的速度增长

着。论文的引用率也从 18

世纪中期前的 1%，提升

到现在的 8%~9%。但是，

如果应用作家西奥多？斯

特金的著名法则，“任何

事物中的 90% 都是垃圾”，

来评估一下的话，那么无

异于多了很多“杨白劳”。 

当前的论文发表该暂
停吗？

并 非 当 前 的 研 究 不

充分或没必要，但至少传

递出了一个暂停的信号。

尤其在当前时代，论文的

发表掺杂了太多非研究因

素，如申请基金、职称晋

升、找工作等。

这使得研究者们对即

使很一般的科研课题也保

持着高度热情。而这些也

捆绑了他们真正要开展研

究的意图和规划。要紧的

是，当前这种所谓的“科

研风”正越刮越烈，结果

也就造成科研活动并没出

现太多天才式的良性增长。

让作者付费激发商业
动机，让论文疯涨

作者付费和开放发表

体系日益增多，也是造成

论文疯长的原因之一。这

使得阅读研究成果的人不

需要向出版方付费，从而

激发了出版方极强的商业

动机，希望提供尽可能多

的内容。

论文免费开放和订阅
式商业服务各有优劣

相对于开放式体系，

订阅式商业模式在期刊质

量 上 需 要 花 费 更 多 的 心

思。但在开放式体系下，

如果所发表的文章囊括研

究者所开展的全部工作，

如所有的数据、方法、负

面 结 果 以 及 失 败 的 实 验

等，可更好地帮助科学研

究度过信任危机，但这种

方式会给论文管理带来很

大的麻烦。

开创论文区别性发表
的新局面

因此，让论文更上一

层楼唯一可行的方案是，

采取更具区别性的渠道发

表研究成果。资金提供方

和研究机构应当鼓励科研

者们发表少而精的研究论

文，从而把更多的精力更

好地集中于自己的本职研

究工作上，而非将科研摊

子铺得很大后浅尝辄止。

为何 90% 论文都是垃圾？
▲ 英国数字科学总监  提莫·汉内

（上接第 1 版）

中国医师协会副会

长齐学进表示，培训基

地的认定不搞“终身制”，

对培训基地实行动态管

理，促使培训基地不断

提高自身能力和水平。

中国医师协会将在今后

的工作中加大监督检查

力度，发现问题的将限

期整改。

北京大学人民医院

院长王杉告诉记者，一

定要将已经制定的基地

标准、培训标准以及相

关配套政策一一落实。

“这一次中央财政给予

了很大的财政支持，我

们需要保证这些钱确实

落实的培训目标上。”

一项革命性制度

巴德年对于即将施

行的住院医师规范化培

训制度给予了极高的评

价：“这是新中国成立

以来，医学教育领域一

项革命性的制度。从新

中国成立至今，国家为

百姓提供的只是合格的

医学生，而这一次国家

将为来老百姓提供的不

仅仅是医学生，而是标

准、合格的医生。这是

一件了不起的好事。”

对 此， 中 国 医 师 协

会会长张雁灵表示，住

院医师规范化培训制度

的改革，特别符合党中

央关于深化改革的要求，

符合广大医生、医学生

的迫切需求。“我们推

进的不仅仅是一项住院

医师规范化培训的制度

改革，更是重大的医生

队伍人事制度的改革。”

《医师报》时评版欢迎广大读者针砭医疗行业

时弊、赐稿。希望大家对医药卫生体制改革、医师执

业环境、医患关系、医师职业道德建设、当前行业热

点问题等展开评论。
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